
在 2023 年安康市初中生篮球联赛中， 棕溪初级
中学女子篮球队拿下女子组第一名。
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最新出土文物、最新研究成果、最新科技
手段……7 月 27 日，三星堆博物馆新馆在四川
广汉市试运行。 置身于此，观众们能够充分领
略古蜀文明之光的辉煌灿烂、中华文明长河的
深厚积淀。

最新展示：近 600 件文物首次亮相

金面具、青铜神坛、青铜骑兽顶尊人像、青
铜鸟足神像、青铜着裙立人像……不久前还裹
在泥土中半隐半现的三星堆“重器”，如今却可
以在三星堆博物馆新馆供观众一睹其“庐山真
面目”。 繁丽的纹饰、超越想象的造型、奇妙的
组合，令人震撼。

据了解， 三星堆博物馆新馆共展出陶器、
青铜器、玉石器、金器、象牙（含象牙雕刻）等各
类文物共 1500 余件（套）。 有近 600 件文物为
初次展出，其中包括三星堆 3 号至 8 号祭祀坑
新出土文物 300 余件。

旧馆的“重器”也悉数搬入了新馆。 在突出
文物视觉冲击力的同时，新的展陈方式，还力
求讲述文物背后的故事。

近 4 米高的青铜神树是三星堆的“镇馆之
宝”，也是新馆的“压轴之作”。 在专门为“通天
神树”辟出的展陈空间内，1 号青铜神树居于中
央。 尽管树顶残缺，但其高度仍然需要观众仰
视。 树分三层，每层三枝，枝上生出花朵、缀着

果实，站着头顶羽冠的立鸟，一条神龙缘树而
下，前足踏于神树的山形底座盘上。 周围展柜
里，环绕着 2 号青铜神树的“枝丫”，凸显青铜
神树大、精、奇、美，3000 年前的铸造工艺之高
超一目了然。

“让观众直面三星堆充满想象力和创造力
的非凡杰作，了解三星堆高超的青铜器铸造技
术，感受中华文化的魅力。 ”三星堆博物馆副馆
长、文物保管部部长余健说。

此外，三星堆博物馆还专门请来画师，根据
史料文献记载，用艺术手绘的方式，“复原”三星
堆古国自然生态环境，还原先民渔猎蓄养、稻粟
并作、酿酒小酌、桑蚕纺织的生活场景，强化艺术
感染力，烘托“穿越古蜀国”的场景氛围。

最新成果：于无形处寻丝踪

祭祀坑发现丝绸痕迹、碳 14 测年成果、植

物考古发现水稻、动物考古追寻象牙来源……
这些近两年来取得的最新多学科研究成果，也
在展览中一一呈现。

在国家文物局的支持下 ， 自 2020 年以
来，四川省文物考古研究院联合全国 40 余家
科研院所、高校以及科技研发企业，用一系列
前沿技术和先进设备， 集中国内顶尖科研团
队力量，开展了青铜器铸造技术、玉石器加工
工艺、环境考古、测年、物料溯源、有机残留物
与微痕分析 、冶金考古 、植物考古 、考古装备
研发等 20 多个方向的研究， 为更加真实、生
动、全面、系统地复原历史文化场景提供了支
撑。

展柜里陈列的丝素蛋白快速检测试剂盒，
就是于无形处寻丝踪的“侦探”。 三星堆的丝绸
经过数千年的埋藏，已经不复当年的“颜值”，
但通过小小的试剂盒，考古学家们确认三星堆
50 余件器物上都有丝绸痕迹，有的附着于青铜

器等出土文物上，有的“隐藏”在灰烬中，品种
有纨、缟、缣、纱、绮、縠等。

在中华文明一体化进程中，丝绸是一个非
常显著的趋同因素。 观众在这里可以看到放大
了几十倍的丝绸纹理，感叹中华文明蕴藏的古
老智慧。

“希望观众到这里来，不仅看文物，也了解
文化内涵；不仅看三星堆，更是看中华文明。 因
此新馆对展览内容进行重构，不仅梳理了三星
堆近百年考古成果，更站在中华文明起源发展
的高度，深度解读三星堆是中华文明重要组成
部分。 ”三星堆博物馆副馆长朱亚蓉说。

最新手段：文化与科技完美融合

文化与科技的融合是新馆展陈的又一亮
点。 考虑文物结构安全问题， 展览利用 AI 算
法，结合文物修复师手工拼对，实现青铜神坛、

青铜骑兽顶尊人像、青铜鸟足神像这三件文物
的跨坑拼对， 并通过 3D 打印技术 1∶1 重现文
物原貌。

借助这项技术，造型复杂、内涵丰富的青
铜神坛最新复原成果首次披露，四个祭祀坑的
6 件文物合璧， 呈现的文物原貌和三星堆祭祀
场景详实逼真。

三星堆考古发掘现场也在新馆揭秘———
站在用裸眼 ３Ｄ 技术还原的考古“方舱”前，只
见层层叠叠的文物铺满祭祀坑，穿着“防护服”
的考古队员，在古蜀国祭祀“圣地”开展工作。
象牙、青铜器、金器、玉器……各类文物从泥土
中一一展露真容， 观众和考古队员同一视角、
相同距离，沉浸式“触碰”文物新鲜出土的精彩
瞬间。

三星堆博物馆原有青铜馆、综合馆和文物
保护修复馆，其中青铜馆和综合馆的文物已全
部“搬家”到新馆，但文物保护修复馆依然在原
址运行。 在这里还有新出土文物有待修复，观
众不仅能 “先睹为快”， 还能现场看到修复过
程。

“未修复完成的文物锈迹斑斑， 文物和手
写标记分类装袋，工作台上摆满了仪器……这
种直面历史的机会，让我们每一个人对中华优
秀传统文化的自豪与热爱油然而生。 ”一位观
众说。

6 月 30 日至 7 月 6 日，2022-2023 中国初中篮球
联赛（西区赛）在山西太原开战。 作为本次比赛 24 支队
伍中唯一一支来自乡镇农村学校的队伍， 旬阳市棕溪
初级中学女子篮球队勇敢拼搏， 最终获得女子组八强
名次。

12 名队员、4 名工作人员的参赛费用和日常花销，
再加上来回路途中多次换乘所需的费用， 总共花费 7
万多元。 这对一所农村学校来说，并不是一笔小数目。
但在棕溪初级中学校长徐昌立看来，这笔钱花得很值。

“对学校来说， 我们看到了与强队之间的差距，增
加了比赛经验，更加明晰了球队后续发展方向。 对孩子
们来说，能够参加这么高规格的比赛是很不容易的，这
给了她们一个展示自我、增长见识的机会。 相信很多年
以后， 她们也不会忘记第一次站在国家级赛场上的那
份激动和自豪。 ”徐昌立如是说。

开阔了眼界，也看到了差距

中国初中篮球联赛是由中国中学生体育协会、中
国篮球协会主办的唯一国家级官方初中校园五对五篮
球赛事，是目前全国覆盖范围最广、参赛人数最多、级
别和正式程度最高的初中生篮球联赛。

今年的比赛分为基层赛、 分区赛和全国总决赛三
个阶段进行。 在 3 月举行的陕西基层赛中，棕溪初级中
学女子篮球队以第四名的成绩与分区赛资格失之交
臂。 省篮协考虑到一个乡镇学校能坚持开展篮球运动，
并取得如此成绩，很不容易，就给他们争取了一个参赛
名额。

其实，在收到参赛通知时，棕溪初级中学副校长、
女子篮球队主教练龚永根已经预料到了结果。 用他自
己的话说：“实力差距很大，去了就是被‘虐’。 ”

比赛要求参赛队伍必须是参加过基层赛的原班人
马。 由于大部分队员要备战中考，打完年初的基层赛后
就很少有时间训练，再加上整场比赛需要的费用，龚永
根也曾有过放弃参赛的念头。

“徐校长非常坚定，他对我们说，虽然参赛成本很
高，但对整个队伍来说，这次比赛带来的经验是金钱衡
量不了的。 ”龚永根说，虽然已经放暑假，收到学校的召
唤后，队员们全都赶了回来开展短暂的集训。

由于比赛级别高， 此次西区赛的参赛队伍大多来
自经济较发达城市，实力十分强劲。 让龚永根印象极深

的，是比赛的时候，有其他球队的教练问他：“棕溪市在
哪里？ ”他只能摇摇头解释道：“我们是来自陕西省安康
市旬阳市棕溪镇的乡村中学。 ”

“这是我们第一次打国家级别的比赛，很多规定也
是第一次接触到。 比如我们去了才知道， 从篮球到队
服、球鞋、袜子这些装备，都需要统一品牌。 ”龚永根说，
当天他们就领着这帮孩子们， 在街上找了好几个小时
才买齐比赛装备。

学校女子篮球队队长周璨然对此印象深刻：“大家
都是第一次来太原，就跟着手机导航找这家品牌店。 明
明地图上看着距离很近，但走了很久很久才找到地方，
最后回到宾馆已经晚上九十点了。 ”

虽然队员们已经做好了心理准备———不求结果，
只为增长经验和见识， 但在与重庆市鲁能巴蜀中学的
对战中，当她们看到了与强队之间的巨大差距后，难免
会有失落之情。

“那边的孩子们从小学开始就接受专业训练，个子
一个比一个高，技术、身体素质和专业性方面都比我们
强太多了。 ”周璨然说，虽然那一场比赛她们大比分输
了，但也看到了差距所在，为自己后期的训练指明了方
向。

“作为农村学校， 我们没有专业篮球装备和篮球
馆，孩子们靠顽强拼搏的精神和平时的刻苦训练，才有
了现在的一点成绩。 ”在接受媒体采访时龚永根说，“到
了国家级赛场我们也认识到了差距，明确了方向，我们
会继续努力。 ”

农村学校发展体育运动十分不易

这几年来，棕溪初级中学以“质量强校、体育名校”
为发展定位，大力推广篮球运动。

2020 年秋季，学校女子篮球队正式成立。校队一共
有两名教练，主教练龚永根是语文老师，副教练陈阳奎
是思品老师。 他们非专业出身， 但都是篮球运动爱好
者。

建立起一支乡村女子篮球队并不容易： 队员大多
是零基础，需要从最简单的动作练起；一些老师和家长
不理解，认为练篮球耽误学习；学校只有露天球场，一
到下雨天就无法训练；从篮球爱好者变为篮球教练，老
师们的身份转变了，也需要学习很多新知识……

“一开始，有很多家长不支持孩子打比赛，认为会

影响孩子日常学习。 我们的教练和老师们就一家一家
去做家访 ， 尽最大的努力争取到了他们的理解和支
持。 ”徐昌立说，由于许多老师是本地人，都是乡里乡
亲，这也方便了他们做思想工作。

学校一共只有 9 个教学班，在校学生 375 人，校队
成员选拔空间很小。 因此，校队成员选拔标准并没有明
确限制。 龚永根还经常在平时的体育课和社团活动中
发掘有天赋的学生，只要热爱篮球并能坚持下来，他都
欢迎加入校队。

加入校队之后，从最基础的运球、传球、投篮，到跑
位、战术、队形这些进阶知识，都由教练先讲给孩子们
听，记熟了之后，队员之间一对一进行练习。 两位教练
也会跟每个孩子开展实战练习， 增强她们对新知识的
掌握能力。

因为不能耽误孩子们日常学习， 平时训练都只在
体育课、大课间和课后服务时段进行，有时候寒暑假也
会开展十来天的集训。 但由于场地在室外，下雨了就只
能停止训练。

“只要天一晴，不用我喊队员，每个人都主动拿着
拖把去拖地。 ”龚永根说，农村学校场地、器材等基础设
施比不上城里学校， 但好在孩子们从小就直面各种风
吹雨打，身体素质强，能刻苦训练，能坚持下去。

在学校、教练、队员的共同努力下，球队慢慢步入
正轨。 从小范围联赛，到旬阳市级比赛，每一次失败他
们都认真总结经验，找到问题所在，对症下药，制定下
一阶段发展目标和方向。 渐渐地，棕溪初级中学女子篮
球队开始崭露锋芒。 2022 年 3 月，女子篮球队在旬阳市
第九届初中生篮球赛总决赛（女子组）中获第一名，这
无疑提振了大家继续向前的信心。 在同年 5 月举行的
安康市中学生篮球锦标赛中，队员们奋力拼搏，获得初
中女子组第二名的好成绩。

连续取得的成绩也引起了当地政府的重视。 今年
年初，在镇政府的帮助下，学校与上海云益天耀石油化
工有限公司签订公益项目合作方案， 为校队发展提供
经费支撑，在很大程度上缓解了学校的资金压力。

今年 5 月， 在 2023 年安康市初中生篮球联赛中，
学校女子篮球队再次战胜老对手镇坪初中女队， 拿下
了女子组第一名。

不过，这次从太原回来后，他们更加直观地看到了
与大城市强队之间的差距：人才选拔空间小，队员青黄
不接，场地设施器材落后，经费紧张，教练专业性不强，
等等，这都是学校接下来要面临的挑战。

可即使要面临各种挑战， 学校也没想过放弃这支
队伍。 “篮球可以让这些孩子们飞得更高，看得更远，也
许以后还有人能够站在世界级舞台上展现自己的风
采。 ”徐昌立说。

“篮球让我更加开朗”

身高 177 厘米的李梦鑫是校队里为数不多的高个
子，也正是因为身高，2021 年她被龚永根选入校队。

（下转七版）

新 文 物 、 新 成 果 、 新 手 段
———探访三星堆博物馆新馆

新华社记者 江毅 童芳 谢佼

在太原举行的 2022—2023 中国初中篮球联赛（西区赛）中，队员们不畏强
敌，奋力拼搏。 （比赛图片由篮战体育提供）

主教练龚永根给孩子们讲解战术。
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